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 PRECIO DE VIVIENDAS SUBE 11.7% DE ENERO A MARZO 
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El precio de las viviendas con crédito hipotecario en México aumentó 11.7 por 
ciento en el primer trimestre del año, de acuerdo con un indicador de la Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF), que calcula el costo de las casas nuevas o usadas 
con financiamiento. Los resultados del Índice SHF muestran que, en el primer 
trimestre del 2023, a nivel nacional, el precio promedio de una vivienda media fue 
de un millón 601 mil pesos y el precio mediano de 926 mil pesos, en medio de un 
encarecimiento de insumos de producción como acero y cemento. El banco de 
desarrollo expuso que el aumento de precio de las viviendas se da en un entorno 
macroeconómico en el que el Producto Interno Bruto (PIB) creció 3.8 por ciento 
en el primer trimestre del 2023. 
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 HUBO OPTIMISMO EN LAS BOLSAS DEL MUNDO 
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El principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores registró una ganancia de 
0.15% en la sesión, marcando la cuarta sesión consecutiva al alza, algo no visto 
desde el 30 de marzo, de acuerdo con Banco Base. De las 35 emisoras del IPC, 
23 registraron ganancias, destacando Quálitas (3.65%), América Móvil (3.28%), 
Alsea (2.9%), Grupo Carso (2.22%), Inbursa (1.81%), Walmex (1.78%) y BanBajío 
(1.48%). Por su parte, el mercado de capitales global cerró la sesión con 
resultados mixtos. En Estados Unidos, el S&P 500 y el Nasdaq Composite 
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ganaron 0.45% y 1.04%), respectivamente, después de que el dato de inflación 
de Estados Unidos se ubicara por debajo de lo esperado por el mercado. 

Ir al Índice 

  

 
 OBRAS EN CANCÚN ELEVAN LA PLUSVALÍA DE OFICINAS EN 30% 
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Las obras que se realizan en Cancún, como el Puente Nichupté, la remodelación 
del bulevar Luis Donaldo Colosio, el Tren Maya, entre otros, elevaron la plusvalía 
en el mercado de renta y venta de oficinas entre 20 y 30 por ciento en el último 
año, dijeron representantes del sector inmobiliario. Tras la pandemia, las 
empresas interesadas en estos lugares solicitan a las diferentes empresas 
operadoras espacios más abiertos, terrazas para salir a despejarse por el estrés 
y diseños arquitectónicos únicos. Una muestra de lo anterior es que en el bulevar 
Luis Donaldo Colosio, en el tramo que va del distribuidor vial al entronque con la 
Avenida Tulum, "se incluyeron alrededor de 5 proyectos inmobiliarios 
especialmente para la renta y venta de oficinas corporativas de diferentes 
segmentos", informó Gilberto Bolaños, agente del sector inmobiliario en Cancún. 
De igual forma con la llegada de nuevas empresas a México y Norteamérica, 
fenómeno conocido como nearshoring también se espera un crecimiento 
sustancial en el turismo de negocios, por lo que Wyndham Hotels & Resorts, que 
tradicionalmente apostaba por colocar hoteles en zonas de playa y sol, ahora mira 
hacia lugares manufactureros. 
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 FONATUR: TERRENOS EN VENTA 

  

Reporte Indigo/ Luis Herrera 
Nota Informativa 
11/05/2023 
Reporte 
Luis Herrera 
Pág:PP-16-17 
Ciudad de México 

  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ha continuado durante el 
Gobierno del presidente, Andrés Manuel López Obrador, con la venta de predios 
en sitios con valor turístico con lo que ha concretado operaciones hasta ahora por 
más de 671 millones de pesos, de acuerdo con los registros que elabora en esta 
materia el organismo. Esta institución que dirige Javier May Rodríguez y que está 
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a cargo de la ejecución del proyecto del Tren Maya, reporta que durante la actual 
administración federal ha vendido un total de 158 predios, que representa una 
superficie de 418 mil 396.38 metros cuadrados, con un precio neto de 671 
millones 729 mil 301.25 pesos. 
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 SE DISPARAN PRECIOS DE RENTA EN NAVES INDUSTRIALES 
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En promedio, los precios de renta por metro cuadrado en naves industriales 
aumentaron más de 21.2 por ciento entre el año pasado y éste, los metros 
disponibles para alquiler incrementaron casi 67 por ciento y el porcentaje 
desocupado disminuyó 1.6 por ciento, reportó Franklin Templeton. De acuerdo 
con la firma, hay pocos indicadores relacionados con la relocalización de cadenas 
de suministro y uno de ellos es el comportamiento que han tenido las naves 
industriales en algunas ciudades en cuanto a los precios de renta por metro 
cuadrado, el porcentaje vacante para alquiler y los metros construidos con este 
fin. "El aumento de la renta es en extremo relevante considerando que la inflación 
fue de 7 por ciento y que los precios de las rentas están muy ligados a ella", 
detalló. El de las naves industriales ha estado avanzando prácticamente al triple. 
El análisis de Franklin Templeton explica que este avance es relevante, dado el 
fuerte aumento de construcción disponible, que en algunos casos fue mayor a 200 
por ciento, mientras el espacio disponible para renta disminuyó. 

  

Ir al Índice 

  

 
 VUELVEN A SUBASTAR 67 DEPARTAMENTOS RECONSTRUIDOS 
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Con el objetivo de financiar la reconstrucción de viviendas dañadas por el sismo 
de 2017, Servicios Metropolitanos (Servimet) relanzó la subasta de 67 
departamentos que no se vendieron hace dos semanas en concurso previo. Esta 
nueva subasta se llevará a cabo del 15 al 21 de mayo de este año, y Servimet 
detalló que los precios son 13% más bajos, por lo que invitó a la ciudadanía a 
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participar en dicho proceso. De acuerdo con el catálogo de venta de los 
inmuebles, 30 de los 97 departamentos que se lanzaron la última semana de abril 
se apartaron, es decir, se encuentran en un proceso de compraventa, pero en 
caso de no consolidarse se vuelve a poner a concurso para financiar la 
reconstrucción de inmuebles. Los departamentos que se van a subastar, algunos, 
tienen terraza y cajón de estacionamiento, distribuidos en 11 inmuebles con un 
precio de salida de 2 a 7 millones de pesos. 
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 30 DE AGOSTO, GRAN INAUGURACIÓN DEL PARQUE AZTLÁN 
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A casi cuatro años de su cierre como Feria de Chapultepec, el próximo 30 de 
agosto las seis hectáreas de ese espacio (ubicado en la Segunda Sección del 
Bosque) albergarán el nuevo concepto: Aztlán Parque Urbano, el cual tendrá 
atracciones para divertimento de los visitantes. Para ello, se invirtieron 4 mil 
millones de pesos, que abarcan 22 juegos mecánicos fabricados en Italia, Taiwán, 
los Estados Unidos y Holanda; un parque especial para un foro de espectáculos, 
atracciones para toda la familia y el nuevo Museo Dolores Olmedo. En recorrido 
de supervisión de obra, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que este es 
uno de los espacios más importantes de la ciudad como lo fue con la Feria de 
Chapultepec, pero con una orientación completamente distinta. 
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 FUERON ASEGURADOS 60 INMUEBLES RELACIONADOS CON EL CASO 
DEL CÁRTEL INMOBILIARIO EN ALCALDÍA BJ 
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Como resultado de las investigaciones en torno a la red de corrupción conocida 
como el Cártel Inmobiliario, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) anunció que han sido asegurados 60 inmuebles aparentemente 
relacionados con el caso. Ulises Lara López, vocero de la dependencia, explicó 
que la mayoría de estas propiedades —entre las que hay predios, casas y 
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departamentos— estaban a nombre de personas que anteriormente se 
desempeñaron como servidores públicos de la alcaldía Benito Juárez. Las y los 
funcionarios capitalinos mencionados en la investigación ostentaron cargos en las 
áreas de Obras y Desarrollo Urbano, Jurídico y de Gobierno. Además, en la red 
de corrupción también estarían involucrados familiares y empresas relacionadas 
con dichos servidores públicos. 
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 FIBRA EDUCA SE CENTRARÁ EN NUEVAS ADQUISICIONES 
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Fibra Educa, el primer fideicomiso de inversión en bienes raíces del sector 
educativo, alista la adquisición de tres portafolios de inmuebles, y para ello llevará 
a cabo la emisión de bonos que serán vinculados a la sostenibilidad en la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV), bajo la modalidad de vasos comunicantes (la cual 
estará dividida en tres tramos), por un monto total de hasta 12,000 millones de 
pesos, dijo Raúl Martínez Solares Piña, director general de Fibra Educa. "Con 
dichas emisiones primero se pagará el crédito simple que tenemos actualmente 
contratado y; posteriormente, se utilizarán dichos recursos para la ampliación de 
la cartera inmobiliaria", comentó. Estas nuevas inversiones se llevarán a cabo en 
un corto y mediano plazos. De concretarse se estima que el área bruta rentable 
(ABR) actual, la cual suma un total de 538,382 metros cuadrados (m2), aumentará 
cerca de 15 por ciento. 
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 PIDEN A SOBSE TRANSPARENTAR OBRAS EN L-9 
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El Instituto de Transparencia y Acceso a la Información (lnfo) ordenó a la 
Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) difundir los trabajos relacionados con los 
estudios y contratos del tramo elevado de la Línea 9 del Metro. Esto luego de que 
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revocó la respuesta de la dependencia, en la cual se declaró incompetente y 
remitió la solicitud al Sistema de Transporte Colectivo (STC). Sin embargo, el Info 
determinó que la Sobse sí cuenta con las herramientas necesarias para dar a 
conocer al solicitante la información requerida, a través de la Dirección General 
de Obras para el Transporte, la cual tiene entre sus funciones supervisar los 
proyectos y las construcciones de las obras del Metro. Además de que dichos 
proyectos en el transporte público tienen obligaciones de transparencia, aseguró 
el organismo. Agregó que la Sobse difundió información sobre que no había 
riesgo tras el apuntalamiento en la Línea 9, lo que sugiere que dicha dependencia 
con taba con la información requerida, por lo tanto, se encontró fundado el agravio 
al derecho de acceso a la información. 
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 PREVÉ AMPLIAR LA LÍNEA 5 DEL METRO 
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Delfína Gómez, candidata a la gubernatura del Estado de México por Morena, PT 
y PVEM, impulsará la ampliación de la Línea 5 del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro hasta Tlalnepantla. En sus "Propuestas del pueblo para el 
cambio", precisó que en coordinación con los gobiernos federal y de la Ciudad de 
México, gestionará la obra. Indicó que los mexiquenses ocupan mucho tiempo en 
sus traslados, hasta 900 horas anuales, principalmente hacia la Ciudad de 
México, por lo que es muy importante esta ampliación. En el primer debate, la 
morenista propuso la construcción de una nueva línea del Metro para que vaya 
de Martín Carrera a Tepexpan, para lo cual garantizó que habrá una buena 
coordinación con los gobiernos federal y de la Ciudad de México. Gómez dijo que 
el problema crece en virtud de que faltan medios de transporte público que 
satisfagan la demanda de manera accesible y segura del Estado de México hacia 
la capital del país, y otros puntos en el Valle de México y el de Toluca. Aseguró 
que el Tren Suburbano llegará hasta el municipio de Huehuetoca. 
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La candidata de la coalición Va por el Estado de México, Alejandra del Moral, 
comprometió que durante su gestión habrá dos líneas más de Mexicable y dos 
más de Mexibús para ayudar a los mexiquenses a trasladarse a sus zonas 
laborales, principalmente en la Ciudad de México. Señaló que la entidad fue 
pionera en la operación del Mexicable, un medio de transporte eficiente y 
sustentable por el que están apostando otros estados para mejorar su movilidad 
y "que mi gobierno dará continuidad". También dijo que para hacer más amigable 
la conectividad de los distintos transportes en la entidad, se lanzará una tarjeta de 
prepago para que sea "más barato trasladarse en cualquier modalidad", desde el 
punto del Mexibús hasta las estaciones de conexión con el Mexicable. Sobre el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Alejandra del Moral también 
presentó su plan para ampliar las líneas de Mexibús desde Ciudad Azteca y desde 
la Universidad Mexiquense del Bicentenario. 
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 MICHOACÁN ALISTA AGENDA DE PROMOCIÓN HÍDRICA INDUSTRIAL 
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Como parte del proyecto para impulsar el nearshoring y en medio de un contexto 
en donde ya no se permitirá que 16 estados del país aprovechen el agua para uso 
industrial, Michoacán busca incluir en su agenda de promoción ser la única 
entidad del Bajío que cuenta con mayor disponibilidad de este recurso. Luego de 
que autoridades locales se reunieron con la Asociación Mexicana de la Industria 
Automotriz, el secretario de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez 
Fernández, explicó que la capacidad hídrica del estado es el factor que le va a 
dar mayor competitividad en este momento en el que se avecina esta acción 
federal, y de que están llegando más empresas de proveeduría provenientes de 
Asia, Europa y de Estados Unidos. "Es nuestra propuesta como gobierno del 
estado para que se integren y vean a Michoacán como una buena opción para 
invertir. Michoacán es el único estado del Bajío con capacidad de uso de agua 
para uso industrial", dijo. 
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Al norte de la capital, en la alcaldía Gustavo A Madero, la falta de nueva 
infraestructura pública es evidente, pues el edil morenista, Francisco Chíguil, en 
los últimos años se ha ocupado más de las actividades del partido en el que milita, 
en vez de atender las necesidades de los ciudadanos, priorizando la mejora de 
sus oficinas, ya que el año pasado programó el gasto de hasta 28.9 millones de 
pesos para la remodelación de mobiliario. La Dirección General de Administración 
y Finanzas de la GAM respecto al ejercicio del presupuesto de la alcaldía en 
materia de nueva infraestructura y obra pública, en la respuesta a una solicitud de 
información no incluyó los proyectos que corresponden en dichos ámbitos, en su 
lugar proporcionó el documento de Programas y Proyectos de Inversión (PPI) de 
los primeros tres trimestres de 2022, donde solo se encontraban los conceptos de 
adquisición de mobiliario, equipo de oficina y la adquisición de vehículos. 

  

Ir al Índice 

  

AMLO 
 

 
 AMLO BRINDARÁ HOY DETALLES DE SU LLAMADA CON BIDEN 

  

La Jornada/ Emir Olivares / Alonso Urrutia / Néstor JIménez 
Nota Informativa 
11/05/2023 
Primera 
Emir Olivares / Alonso Urrutia / Néstor JIménez 
Pág:PP-2 
Ciudad de México 

  

La llamada con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, "fue muy buena", 
aseveró brevemente en la mañanera de ayer el mandatario mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador. En Palacio Nacional se le insistió en que compartiera los 
acuerdos con su homólogo estadunidense y si habían dialogado sobre el fin del 
llamado Título 42 -medida por la que Estados Unidos ha expulsado a México más 
de 2 millones 700 mil migrantes-, a lo que el jefe del Ejecutivo federal apuntó que 
será este jueves cuando brinde detalles acerca del intercambio que tuvo vía 
telefónica el martes con el jefe de la Casa Blanca. 
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Primero se deben superarlas elecciones en el Estado de México y Coahuila y 
después resolver todos los asuntos relacionados con la carrera presidencial, 
afirmó Andrés Manuel López Obrador. Al referirse a las declaraciones del canciller 
Marcelo Ebrard, quien ha urgido a Morena a emitir reglas claras para elegir a la 
corcholata que competirá en 2024, el mandatario puntualizó que es necesario 
entender que la política también es tiempo. López Obrador insistió en que se debe 
dar prioridad a los comicios del Estado de México y de Coahuila porque hasta la 
mitad de la población no sabe que ahí se va a elegir gobernadores. Sin embargo, 
mencionó que es más importante la del Estado de México, es una entidad donde 
viven 18 millones de paisanos. 
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En la mañanera de ayer surgió una pregunta sobre la opinión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador acerca del premio de derechos humanos que 
recibirá la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, otorgado por la Asociación Internacional de Mujeres Juezas. "Pues mire", 
respondió el mandatario con ironía, "esos premios se pueden conseguir en la 
plaza de Santo Domingo, o también en Time. "Acuérdense; esta revista famosa 
internacional que decía: "El economista del año", siempre era un secretario de 
Hacienda de México de la época del saqueo, de la corrupción. Los presidentes de 
México de aquel entonces salían en la portada". 
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Un juez de control federal revocó una resolución de "no ejercicio de la acción 
penal" y determinó que la Fiscalía General de la República "tiene que seguir con 
sus actos de investigación" sobre el subsecretario Hugo López-Gatell, y otros por 
la posible comisión de delitos en el manejo de la pandemia de Covid-19 que, en 
particular, pudieron ser causa de la muerte del señor Felipe del Carmen Jiménez 
Pérez. Según dio a conocer a la prensa la firma de abogados Coello Trejo & 
Asociados, la decisión fue tomada por Arturo Medel Casquera, Juez de Control 
Federal especializado en el Sistema Penal Acusatorio. 
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En estos tiempos de precampañas, corcholatas, definiciones y procesos 
adelantados vale la pena hacer una pausa y reflexionar sobre el país que dejará 
AMLO a su sucesor, sea una de sus corcholatas o alguien de la oposición (...) El 
primer gran problema es el poco espacio fiscal que tendrá el próximo gobierno. 
La principal presión sobre las finanzas públicas serán las pensiones. Ya para el 
año en curso, las pensiones contributivas y no contributivas —IMSS, ISSSTE, 
Pemex, CFE y Pensión del Bienestar a los Adultos Mayores (PBAM)— 
representarán 1.66 billones de pesos equivalentes a 5.2% del PIB y poco más del 
20% del presupuesto de egresos de la federación (...) Si a esto sumamos que la 
Refinería de Dos Bocas y el Tren Maya probablemente no estén terminados y 
requieran más recursos, y al mismo tiempo Pemex y CFE requieran más 
inyecciones de capital, queda claro que el margen de maniobra del próximo 
gobierno será muy limitado sino es que llegamos a tener una pequeña crisis fiscal. 
Por otro lado, el próximo gobierno tendrá la oportunidad de capitalizar el proceso 
de nearshoring que he mencionado anteriormente en este espacio (...) 
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se perfila 
a dejar pendiente obra por 180 mil 900 millones de pesos a la próxima 
administración, de acuerdo con las estimaciones del gobierno federal. Este año la 
dependencia no contó con recursos para avanzar en 55 de los 87 proyectos que 
tiene inconclusos; y para los que sí se etiquetó presupuesto, éste fue 54 por ciento 
de lo requerido sólo para este conjunto, y 37.9 por ciento de todo lo requerido para 
2023. De acuerdo con la información presupuestal de la dependencia, sólo para 
este año, de los 125 mil 769 millones de pesos que la SICT debe erogar para 
avanzar en las obras de infraestructura pendientes, se le asignaron 47 mil 696 
millones. La dependencia exhibe que para la conclusión de 33 proyectos requería 
88 mil 852 millones de pesos este año y se le asignaron los 47 mil millones ya 
referidos, pero para otras 55 obras se necesitaban 36 mil 916 millones de pesos 
y no se presupuesto nada. 
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EI gobierno de México inició la compra de bienes e inmuebles de la desaparecida 
aerolínea Mexicana de Aviación, con la adquisición de un edificio de seis pisos y 
tres niveles de estacionamiento en Guadalajara, con un valor de 162.4 millones 
de pesos. En el inmueble, la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes y la Agencia Federal de Aviación Civil planean abrir la Primera Sede 
Foránea de la Dirección de Medicina de Aviación de la AFAC. "El proyecto 
consiste en la adquisición y habilitación de un edificio de oficinas con una 
superficie construida de 6,660 m2, que se compone de seis niveles y tres niveles 
de estacionamiento, ubicado en Av. Mariano Otero número 2353, colonia Verde 
Valle en Guadalajara, Jalisco para el desarrollo de actividades de la Primera Sede 
Foránea de la Dirección de Medicina de Aviación de la AFAC", señala el proyecto. 
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El consumo de energía eléctrica se disparó en México desde abril cuando se 
decidió dar por terminado el Horario de Verano que adelantaba una hora el reloj 
para aprovechar la luz del día, ya que en primavera y verano amanece desde las 
6 de la mañana, pero empieza anochecer a las 6 de la tarde. Para Ramses Pech, 
experto económico en temas de energía, es fácil comprobar cómo creció en estas 
semanas el consumo de electricidad al retirar del calendario el Horario de Verano 
sin un análisis correcto del Gobierno de México. Explicó que el pico de consumo 
de luz se está generando a partir de las seis de la tarde que todo mundo empieza 
a regresar a su casa después de sus actividades, el trabajo, la escuela. "Prendes 
el foco de la salida de tu casa y ya dentro de la casa entrando prenden los focos 
de la sala, del cuarto, encienden la lavadora, ahora a eso súmale que esta época 
de calor mucha gente en el interior de la República utiliza aire acondicionado, lo 
que significa un pico alto de consumo de electricidad", insistió que esto sucede 
después de las seis de la tarde y hacia las 12 de la noche. 
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Por la disputa de rutas de distribución, conductores de pipas de dos empresas de 
gas se enfrentaron a golpes y balazos en el centro de Ecatepec, dos de ellos 
resultaron heridos, uno de bala, y dos personas fueron detenidas por elementos 
de la policía municipal. El zafarrancho se presentó al mediodía en las calles Isabel 
la Católica y Nicolás Bravo, en el primer cuadro de San Cristóbal. Según el 
reporte, en el lugar operadores de Regio Gas interceptaron al chofer de una 
unidad de la gasera Bristol Energy LP para reclamarle por repartir el carburante 
en la misma ruta. En la discusión, el conductor de Bristol habría sacado un arma 
de fuego y disparó contra sus oponentes, hiriendo a uno de ellos con un proyectil. 
Al escuchar las detonaciones los operadores de Regio Gas se reagruparon y 
pidieron refuerzos de sus compañeros, por lo que arremetieron contra la unidad 
del chofer que disparó y le propinaron una golpiza. La trifulca duró varios minutos 
a una cuadra del palacio municipal. 
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En México, el precio de la gasolina regular es 2.45% más caro que hace un año, 
mientras que en Estados Unidos presenta una baja anual de 12.34%, esto debido 
a os estímulos fiscales del gobierno federal que busca estabilizar los precios de 
la gasolina en nuestro país. En abril del 2023, la gasolina Magna tuvo un precio 
promedio en las estaciones de servicio a nivel nacional de 21.96 pesos por litro 
(4.60 dólares por galón), según datos de la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE), frente a una media de 21.47 pesos (4.05 dólares) en abril del 2022. En 
Estados Unidos, el precio promedio de la gasolina regular a nivel nacional en las 
estaciones de servicio fue de 3.60 dólares por galón en abril pasado, cuando un 
año antes el registro fue de 4.11 dólares, de acuerdo con datos de la 
Administración de Información Energética (EIA) de Estados Unidos. Alejandro 
Montúfar, director general de la consultora PETRO Intelligence, explicó que la 
diferencia se debe a la política fiscal que hay en México, la cual busca estabilidad 
en los precios a través de la mitigación de incrementos o descensos abruptos. 
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La Comisión Federal de Electricidad (CFE) registró un aumento de 15.8 por ciento 
en su pasivo laboral. Al cierre del primer trimestre del año, la compañía que dirige 
Manuel Bartlett registró un pasivo laboral por 430.2 mil millones de pesos, contra 
los 371.5 mil millones de pesos en el mismo periodo de 2022. La eléctrica estatal 
comienza a elevar su pasivo luego de que en 2020, segundo año de la actual 
Administración, el Presidente Andrés Manuel López Obrador le ordenara regresar 
a los trabajadores sindicalizados al antiguo régimen de jubilación, el cual había 
sido retirado en el sexenio de Enrique Peña Nieto. Con ello se autorizó que los 
trabajadores laboren 10 años menos para acceder a la jubilación. 
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Para mejorar las condiciones laborales en Jalisco, ayer quedó integrado el Comité 
de Evaluación y Seguimiento de las Políticas del Trabajo (CESPT) en la entidad, 
en el que participan 40 organismos tanto públicos como privados. Dicho comité 
analizará las políticas públicas en temas como salud en el trabajo, reducción de 
la brecha salarial, capacitación e inclusión; además, a los acuerdos del comité se 
incluirán también las acciones y pro puestas de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) y de centros educativos y estadísticos. Entre los organismos que 
conforman el CESPT, destacan AMJE, Cámara de Comercio de Guadalajara, 
Coparmex, Congreso estatal, IMSS, IIEG, Sedeco, SISEMH, universidades y 
CCME. 
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La apreciación del tipo de cambio que se está registrando frente al dólar está 
afectando en gran medida al sector exportador de alimentos y se coloca como 
uno de los principales retos, aseguró Juan Cortina Gallardo, presidente del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El sector terciario podría ver algunas 
afectaciones. Por ejemplo, una moneda local más fuerte hace que un destino 
turístico sea más caro para los visitantes estadounidenses o afectar a los 
exportadores de servicios, advirtió Héctor Tejada Shaar, presidente de la 
Concanaco-Servytur. 
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5. La promesa de revivir la Canacintra va a cuentagotas. Y es que no se ve a la 
líder de la cúpula, Esperanza Ortega, en las reuniones ni cerca del Consejo 
Coordinador Empresarial o de la Confederación de Cámaras Industriales. Todo 
apunta a que la Canacintra no ha logrado pagar la deuda que tiene con ambos 
organismos empresariales y que arrastra desde la presidencia pasada. Ortega se 
había comprometido en resarcir los daños ocasionados por su antecesor, José 
Antonio Centeno, acusado de desvío de recursos; sin embargo, el veto que pesa 
sobre la Canacintra es más fuerte que las esperanzas de su presidenta por 
encumbrar nuevamente esa cámara. 
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** Ante las agresivas descalificaciones del Presidente contra la Suprema Corte, 
vale la pena preguntarse: ¿quién queda más exhibido? ¿El Poder Judicial o 
Andrés Manuel López Obrador? Porque los ataques verbales contra las y los 
ministros son eso: simples dichos que no se sostienen. En cambio, en los hechos 
el jefe del Ejecutivo está demostrando que no le importa tanto la Constitución, sino 
más bien imponer su visión (...) Si el Presidente se quiere enojar con alguien, que 
lo haga con sus diputados y senadores. Si no hubieran cocinado la reforma como 
si fueran enchiladas callejeras, no se las habrían tumbado en la Corte. Y ése es 
tal vez el punto central del problema: López Obrador no tiene un solo argumento 
jurídico para criticar la resolución de la SCJN, por lo que sólo le queda denigrar 
(...) 
 
** Por cierto que el berrinche presidencial contra la Suprema Corte se da en un 
contexto internacional bastante similar. En Argentina, Alberto Fernández se lanzó 
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también contra la Corte Suprema porque no le gustó una resolución judicial (...) 
De igual forma, en Colombia, Gustavo Petro anda despotricando contra el Poder 
Judicial, porque no le gusta que el fiscal general sea autónomo y pretende que 
sea su empleado. Dios los hace y el populismo los junta en su furia contra los 
contrapesos (...) 
 
** Cuentan que la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, no anda de 
muy buen humor en estos días. ¿La razón? Que la mayoría de las y los consejeros 
rechazaron varios de los nombramientos que pretendía hacer. El más polémico, 
sin duda, es el de Flavio Cienfuegos como secretario ejecutivo (...) Lo peor del 
asunto es que dentro del INE se comenta que para cabildear las designaciones 
pendientes, Taddei está echando mano de operadores ¡del gobierno morenista! 
(...) Han llamado personajes de la 4T para presionar, perdón, para ablandar a los 
renuentes. Y que de ese tema, mucho saben la secretaría Raquel Buenrostro y el 
diputado Leonel Godoy. 
 
** (...) Un juez federal ordenó a la FGR investigar a Hugo López-Gatell por 
presunta negligencia en el manejo de la pandemia de Covid-19. Seguramente el 
fiscal Alejandro Gertz Manero hará un gran esfuerzo tratando de no ver y de 
ignorar todas las pruebas en contra del subsecretario. 
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** Nos dicen que si hace algunas semanas alguien le preguntaba al legislador 
morenista Ricardo Monreal si tenía interés en buscar la candidatura a la jefatura 
de gobierno de la Ciudad de México, el senador contestaba de inmediato "no, que 
no le interesaba" (...) Sin embargo, nos relatan que esa misma semana durante 
una comida nuevamente se le preguntó a don Ricardo si le habían ofrecido la 
candidatura a la CDMX, y esta vez respondió que por ahora no podía hablar de 
ese tema. ¿Algo habrá cambiado? ¿Su regreso a Palacio Nacional y su gran 
sonrisa en la foto junto al Presidente tendrán algo que ver con el tema? (...) 
 
** El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que va por su Plan 
C, que incluye ganar la mayoría en el Congreso en 2024 y presentar una iniciativa 
para que los ministros de la SCJN, sean electos por voto popular, para que en el 
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país exista un gobierno total del pueblo (...) Pero ¿sabe usted que este plan tiene 
un abuelito? Sí lo tiene y se llama Manuel Barttlet Díaz, actual director de 
Comisión Federal de Electricidad, quien, como opositor en 2015 (...) Presentó una 
iniciativa para reformar la Constitución a fin de elegir por voto directo del pueblo a 
los ministros de la SCJN, a los magistrados electorales de la Sala Superior y a los 
de las Salas Regionales del Poder Judicial de la Federación. 
 
** Nos cuentan que el plantón que hará el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac 
García, frente a la SCJN no sólo competirá con el que ya está instalado ahí, en 
proferir insultos a los ministros, sino también en ver cuál de los dos tendrá menos 
congregados. Nos dicen que hasta el momento sólo han confirmado al mandatario 
su asistencia los diputados locales de Morena, pero, de ahí en fuera, ningún otro 
funcionario o líder morenista se ha pronunciado por participar en la excursión a la 
sede del Poder Judicial (...) El gobernador quizá esté pensando ya en trasladar el 
gobierno de su estado a la Ciudad de México, pues él está dispuesto a hacer 
cualquier sacrificio para garantizar la transformación del país. 
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** Que mientras Estados Unidos no se anduvo con eufemismos y desde la misma 
Casa Blanca anticipó "días difíciles, si no es que caóticos", con el fin del famoso 
Título 42, la Secretaría de Relaciones Exteriores que encabeza Marcelo Ebrard 
alistó a sus once consulados de aquella nación en la zona fronteriza para apoyar 
a migrantes mexicanos con centros de información y atención funcionando las 24 
horas de los siete días de la semana (...) 
 
** Que hablando de diplomáticos, el titular de la Dirección General para Europa 
de la SRE, Bernardo Aguilar, presentó su renuncia al cargo para sumarse al 
equipo de campaña del canciller hacia la contienda interna de Morena por la 
candidatura presidencial, con lo que se convierte en el segundo funcionario de 
esa dependencia que se va por el mismo motivo, después de la salida de Martha 
Delgado Peralta (...) 
 
** Que a propósito de Marcelo Ebrard, no se puede interpretar sino como una 
nueva reprimenda pública la declaración del Presidente sobre que primero están 
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las elecciones de Estado de México y Coahuila y después el proceso interno para 
elegir candidato presidencial, "porque la política también es tiempo", una vez que 
el canciller ha llamado a establecer reglas claras y a que las corcholatas renuncien 
a sus cargos (...) 
 
** Que en tanto, 22 gobernadores aliados del Presidente salieron en su defensa, 
vaya sorpresa, para condenar a la Suprema Corte por echar abajo la primera parte 
del plan B de reforma electoral, Ricardo Peralta, dirigente de la nueva asociación 
política nacional Alianza Patriótica, aclaró que su filia está con la cuarta 
transformación, que es obradorista (...) 
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** 1. Tal y como estaba previsto, el flujo de migrantes indocumentados se ha 
incrementado notoriamente en las últimas horas entre Sonora y Arizona. Para hoy 
está previsto el fin del Título 42 aprovechado por las autoridades migratorias para 
expulsar a toda persona indocumentada que intentaba ingresar a EU ilegalmente 
durante los tres años de la pandemia. El Consulado estadunidense en Nogales 
advirtió que el Título 8, que volverá a regir en migración, impone consecuencias 
criminales a aquellos que cruzan la frontera ilegalmente (...) 
 
** 2. La Secretaría de Educación Pública lanzó la campaña digital Si te drogas, te 
dañas, en la que ofrece a los padres las herramientas para abordar el tema del 
consumo de drogas. La titular de la SEP, Leticia Ramírez, expuso que contiene 
información general sobre los daños por el consumo de drogas y tiene 
orientaciones. "El otro capítulo protege a estudiantes de consumir drogas y aquí 
ponemos especial atención, a decir no a las drogas", dijo (...) 
 
** 3. Desde Tapachula, autoridades federales, estatales y municipales informaron 
en el marco de la Mesa de Seguridad Estatal, que todos los días encabeza el 
gobernador Rutilio Escandón, que en lo correspondiente al pasado domingo, 
Chiapas registró saldo blanco en delitos de alto impacto, específicamente en 
homicidio doloso, secuestro y feminicidio. En su intervención, Escandón destacó 
que, derivado del diseño de estrategias en materia de prevención y combate de 
conductas delictivas que se implementan en coordinación con autoridades de los 
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tres niveles de gobierno (...) 
 
** 4. El gobernador de Nuevo León, Samuel García, perfiló a su esposa Mariana 
Rodríguez como próxima senadora del estado. En el marco del Día de las Madres, 
el mandatario estatal aprovechó para hablar de Mariana, quien, dijo, ha ganado 
popularidad gracias a su trabajo como influencer y ahora como madre de Mariel. 
"Ya quiere campaña, Mariana va de senadora y yo le ayudo", expresó. Samuel 
García también felicitó a su mamá Silvia Sepúlveda (...) 
 
** 5. Ayer se dio a conocer que van a reanudar la investigación contra Hugo 
López-Gatell, subsecretario de Promoción y Prevención de la Salud federal. El 
despacho del abogado Javier Coello Trejo informó que un juez federal ordenó a 
la Fiscalía General de la República retomar la investigación por sus presuntas 
omisiones como encargado de la emergencia sanitaria durante la pandemia por 
covid-19. Coello Trejo señaló que se averiguó y denunció ante la FGR las 
conductas presuntamente omisas que cometieron, tanto López-Gatell, en su 
calidad de subsecretario (...) 
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** Circuló de manera vertiginosa, en modo virus, la información de que un juez 
federal ordenó investigar el desempeño del doctor Hugo López-Gatell durante la 
pandemia de COVID (...) En las instalaciones de la Subsecretaria de Prevención 
y Promoción de la Salud sonaron las alarmas y la gente comenzó a santiguarse, 
hasta que alguien leyó las letras chiquitas y se dio cuenta que la investigación la 
hará la Fiscalía General de la República. Entonces a todos en esa dependencia 
les regresó el alma al cuerpo porque una investigación así no llegará a ninguna 
parte (...) 
 
** ¿Qué tan lejos se atreverá a llegar la 4T para vengarse de la SCJN? (...) Los 
gobernadores emanados de Morena ya se sumaron al linchamiento, pero quieren 
ir más lejos. Ahora buscan volver a llenar el zócalo con una manifestación que 
ponga bajo asedio las instalaciones de la SCJN en la calle de Pino Suárez. El 
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, empuja, según la prensa local, la 
iniciativa de lanzar a las bases morenistas, comenzando con los beneficiarios de 
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los programas sociales, contra los ministros. La acometida será el sábado 20 de 
mayo a mediodía (...) 
 
** Los días pasan y el candidato de Morena al gobierno de Coahuila no remonta. 
Ya se giró la instrucción de que las corcholatas viajen al estado fronterizo para 
apoyar al empresario Guadiana y aguantar sus chistes (...) Como señal 
inequívoca de desesperación, por allá se afirma que ya hubo una petición formal 
de la dirigencia de Morena al candidato del PT, Ricardo Mejía Berdeja para que 
decline a favor de Guadiana y tenga un apetitoso premio de consolación. La 
respuesta, dicen, fue tajante: Mejía está interesado en la declinación, pero de 
Guadiana a su favor, lo que cayó como una cubetada de agua helada al interior 
de Morena (...) 
 
** En un evento con motivo del 10 de Mayo en Nuevo León, el gobernador Samuel 
Ruiz, contagiado por el amor a la progenitora, hizo dos destapes: él buscará la 
Presidencia y su esposa Mariana será senadora (...) Resulta que la que más 
impulsa a Samuel a que vaya por la grande es su mamá que está todos los días 
diciéndole Presidente! Presidente! Cuando le pasó la emoción Samuel dijo que 
todavía falta para la decisión y que MC tiene varios buenos candidatos 
presidenciales. Por ahora él está concentrado en Nuevo León, pero de que 
Mariana será senadora, lo será (...) 
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La confrontación pública entre el presidente López Obrador y el periodista Carlos 
Loret de Mola ha escalado a niveles nunca vistos en la política mexicana (...) 
Tanto ha mencionado el presidente en su discurso público a Loret de Mola como 
su enemigo político, que incluso hace poco más de un año llegó a mencionar al 
periodista como un posible candidato de la oposición para la Presidencia de la 
República (...) Así es que, entre la intolerancia del presidente, que lo ha elevado 
al nivel de contrincante directo, ante la pasmosidad opositora y su falta de líderes 
que logren conectar y emocionar a la sociedad, y ante la admiración que despierta 
su trabajo y su confrontación directa frente al mandatario, la pregunta de si Loret 
puede llegar a ser un candidato presidencial ya no parece tan sinsentido (...) Y si 
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dicen que los tiempos excepcionales, requieren soluciones novedosas. ¿Sería 
muy descabellado pensar en un periodista para candidato? 
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Marcelo Ebrard apretó el acelerador de cara a la sucesión presidencial y espera 
–sugieren sus acciones– que el presidente Andrés Manuel López Obrador cambie 
su decisión sobre quién lo sucederá (...) La pregunta es qué busca presionando a 
Morena, acompañado de un sutil arrinconamiento del Presidente. Ebrard tiene 
muchas cosas que o no tiene Sheinbaum o tiene déficits. Relaciones políticas 
internas y una red de vínculos internacionales, para empezar (...) No ha agraviado 
al sector empresarial y por años, no recientemente, ha mantenido una 
comunicación fluida con los principales capitanes de la industria en México y en 
el mundo. Pero estos atributos no necesariamente son algo positivo ante los ojos 
del único elector en Morena, López Obrador. Más bien, son factores que le quitan 
fuerza ante el Presidente. Ebrard no tiene su confianza para entregarle la 
candidatura, y existe la percepción de que, si llega a la Presidencia, la prometida 
continuidad con cambio sería un parcial desmantelamiento de lo que ha hecho 
López Obrador, con lo cual el legado que quiere dejar quedaría trunco (...) 
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Tras el anuncio del presidente López Obrador de disolver la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación en septiembre del año que viene, con la mayoría calificada 
del Congreso para que los nuevos ministros sean electos por el pueblo, los 22 
gobernadores de Morena, incluida la jefa de Gobierno, firmaron el machote-
manifiesto que suscriben cada vez que necesita un improductivo apoyo 
declarativo ante una realidad que se le niega (...) Su proyecto va en dos tiempos, 
el control del Legislativo vía la mayoría calificada y, con éste, el del Judicial que 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=11/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230511&ptestigo=100C947-2C38C72.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=11/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230511&ptestigo=100C645-2C3879D.PDF&a=0


 

anularía el concepto constitucional, artículo 46, que dice que el Poder Supremo 
de la Federación se divide para su ejercicio en Legislativo, Ejecutivo y Judicial y 
que no podrá reunirse en un solo individuo, que a él no le importa. Sé que en el 
priato del siglo pasado el Ejecutivo asumía los otros dos poderes, pero en sus 
últimos seis años se modificó, cuando en 1994 Ernesto Zedillo disolvió aquella 
Corte de 21 ministros al servicio del presidente para crear la actual, autónoma, y 
tres años después, en 1997, el PRI perdió su control histórico en el Legislativo, 
que nunca recuperó y que restableció López Obrador en julio de 2018 (...) 
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"No estén tranquilos, señores, que el cuento aquí no se ha acabado, las órdenes 
son las mismas, sigan al pie de la raya, hagan ya su testamento, puede explotarles 
la almohada", así concluye la letra del corrido que le hicieron Los Tucanes de 
Tijuana a Héctor Luis El Güero Palma, el primer socio de Joaquín El Chapo 
Guzmán, en aquellos años en que se declararon la guerra con el Cártel de los 
Arellano Félix, en un enfrentamiento que tiene repercusiones hasta hoy (...) El 
Güero Palma y El Chapo Guzmán, a principios de los 90, se unieron y comenzaron 
a disputarle, no sólo Sinaloa, sino también Tijuana, al Cártel de los Arellano Félix. 
Todos los hechos violentos de inicios de los 90 se relacionan con ese 
enfrentamiento. En medio de esa disputa, la esposa del Güero, Guadalupe Leija 
Serrano, y sus dos hijos, Nataly y Héctor, de cuatro y cinco años, fueron 
asesinados. Uno de los sicarios y guardaespaldas del Güero Palma, de origen 
venezolano, Rafael Clavel Moreno, que se había ganado la confianza del capo 
hasta hacerlo responsable de la seguridad de su familia, lo traicionó, algunos 
dicen que por órdenes de Miguel Ángel Félix Gallardo, otros, que fue directamente 
de los Arellano Félix (...) 
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Me obedecen o desaparecen es, en esencia, el mensaje que el presidente López 
Obrador envía a los ministros de la injustamente vilipendiada Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, luego de que le bajaron la primera parte de su plan B 
electoral. En la mañanera de ayer resucitó la propuesta de reformar la 
Constitución para que los ministros sean electos por voto popular, sumada a su 
declaración de que "la Corte está podrida". Me queda claro que su 
desproporcionada reacción es reflejo de lo mucho que irrita en Palacio Nacional 
que los ministros, en ejercicio de sus funciones, hayan declarado inconstitucional 
la primera parte del plan B (...) Morena y rémoras no la tienen en ninguna de las 
dos cámaras. Imposible presentarla en la actual Legislatura. Tendría que enviarla 
el 1º de septiembre de 2024, cuando se instale la nueva legislatura y ya con 
presidente electo. López Obrador ya anunció que en esa fecha volverá a enviar 
al Congreso la iniciativa para que la Guardia Nacional quede bajo control de la 
Sedena. Imaginación pura (...) 
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El tema de la designación de los jueces, en particular de los que tienen la última 
palabra, no es fácil de resolver. Hay muchas fórmulas. En algunos países los 
designan el Ejecutivo, el Legislativo, o una combinación de ambos como en 
México. En otros, los ministros de la Suprema Corte son promociones que se 
hacen dentro del mismo Poder Judicial. Hay también los que son designados por 
comisiones específicas de expertos en materia legal. Y finalmente, están los 
elegidos por medio del voto popular. López Obrador quiere reformar la 
Constitución para que el electorado elija a jueces, magistrados y ministros de la 
Suprema Corte (...) A partir de una reforma propuesta por el presidente Evo 
Morales, el Tribunal Constitucional Plurinacional se elige por el voto secreto del 
electorado en cada uno de los departamentos territoriales. Sin embargo, la 
Asamblea Legislativa, por una mayoría calificada de dos terceras partes, 
preselecciona a los candidatos que posteriormente se someten a la elección 
popular. Así que en realidad estamos hablando de una elección indirecta (...) 
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** En el sector automotor, organizados en la Asociación Mexicana de la Industria 
Automotriz (AMIA), que dirige Odracir Barquera, las preocupaciones están 
creciendo, pues el Gobierno estadounidense no ha cumplido con la resolución del 
panel sobre las reglas de origen. Con el fallo, que fue a favor de México y Canadá, 
se determinó que en la interpretación de la regla para definir el nivel del Valor de 
Contenido Regional (VCR) de un auto sí se permite la figura del redondeo, es 
decir, se puede considerar como una producción elaborada 100 por ciento en la 
región cuando se tiene un valor de sólo 75 por ciento (...) Por ahora los 
productores están en un periodo de transición, pues en el Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN) se establecía 62.5 por ciento y la idea 
es migrar a la nueva cifra. 
 
** El Servicio de Administración Tributaria (SAT), que lleva Antonio Martínez 
Dagnino, parece haberse olvidado por completo de su promesa de visitar los 
tianguis del País. El año pasado, la Confederación Cámaras Nacionales de 
Comercio (Concanaco), que capitanea Héctor Tejada, anunció que esta 
organización y el fisco visitarían tianguis y mercados para dar a conocer a los 
comerciantes las ventajas de la formalidad con el objetivo de sumarlos como 
contribuyentes. En México, 54.8 por ciento de la población labora en la 
informalidad, por lo que la base de potenciales nuevos pagadores de impuestos 
es grande (...) Llama la atención que hayan dejado en el olvido un proyecto con 
potencial beneficio para el fisco. 
 
** El revuelo que causó la quiebra de algunos bancos extranjeros no tardó en traer 
al País preguntas sobre qué tan riesgosa es la situación para la banca mexicana. 
De boca de los mismísimos banqueros, encabezados por la Asociación de Bancos 
de México que dirige Julio Carranza, se supo en marzo que las preocupaciones 
en territorio mexicano no eran elevadas. Para bien o para mal, los pilares del 
sistema se centran en siete instituciones financieras que dan señales de estar 
bien capitalizadas (...) Mientras, en Estados Unidos, desde la versión anterior de 
los acuerdos se había optado por no aplicar estas regulaciones a los bancos 
pequeños, las autoridades mexicanas decidieron que la adopción sería pareja 
para todos los jugadores de la banca, tal como se hizo en Europa. 
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** El jueves de la próxima semana el Instituto Tecnológico Autónomo de México 
llevará a cabo su seminario de perspectivas Mujeres, Talento y Desarrollo 2023, 
un evento que busca dialogar sobre avances de la participación de las mujeres 
en diversos sectores (...) Se prevén las participaciones de directivas de alto nivel 
como Rosana Padilla, vicepresidente internacional para LATAM de Johnson & 
Johnson Consumer Health; Magda Zapata, directora general de la división de 
Belleza Dermocosmética de L'Oréal en México; Perla Ruiz, CFO de Korn Ferry 
México-CA, entre otras. Además, se contará con la presencia de Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y la 
participación del rector del ITAM, Arturo Fernández, así como académicos del 
Instituto. 
 
** Mauricio Battaglia... Es el nuevo presidente de la Cámara de la Industria del 
Calzado del Estado de Guanajuato (CICEG), quien tendrá que implementar 
medidas para evitar las presuntas importaciones subvaluadas. Este sector tuvo 
una producción de 203 millones de pares en 2022, es decir, 8 por ciento más que 
el año previo. 
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En lo que va de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
el asunto del agua ha resultado otro foco de preocupación permanente. Desde la 
emisión de la NOM 001 con criterios para la descarga del agua que implican 
millonarias inversiones para las empresas, hasta el riesgo de una Ley General de 
Aguas Nacionales. Si bien este año la discusión de la misma se pospuso por la 
saturación de la agenda legislativa, no hay que descartar que ésta integre el 
paquete de iniciativas del periodo legislativo de septiembre (...) Pero más allá de 
lo que suceda con la nueva ley, Economía que encabeza Raquel Buenrostro ya 
adelantó recién que habrá restricciones de permisos en 16 estados del norte y el 
Bajío por la sequía. Se está a la espera de la publicación de las medidas en el 
DOF, pero además la gente de Buenrostro ya ha tenido reuniones con distintos 
rubros de la industria que forman parte de Concamín que comanda José 
Abugaber (...) 
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En los últimos meses con la incursión de nuevos jugadores ha mejorado 
ladistribución de medicamentos. Tal es el caso de Medistik, que como sabe forma 
parte de Grupo Traxión, al mando de Aby Lijtszain, que se ha posicionado en el 
sector farmacéutico y del cuidado de la salud a partir de una logística moderna 
basada en la innovación de sus procesos en el almacenaje y distribución de 
medicamentos y materiales médicos. En ese tenor le adelanto que ese operador 
logístico en alianza con Element Fleet Management y Enel Group están por poner 
en circulación la primera camioneta eléctrica con sistemas de refrigeración cero 
emisiones para transportar insumos médicos (...) La puesta en marcha de los 
vehículos eléctricos forma parte de los compromisos para reducir el impacto de 
las emisiones de carbono derivadas de las actividades de los clientes de Medistik 
(...) 
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Guillermo Zamarripa, quien hace un mes asumió la presidencia de la Amafore, 
calificó como positivo el nombramiento de Julio César Cervantes como presidente 
de la Consar porque tiene la ventaja de que conoce los temas y el sistema del 
ahorro para el retiro (...) En cuanto a sus retos en la Consar, Zamarripa destacó 
seguir con la implementación de los cambios que implica la Reforma 2020, con el 
aumento en las cuotas patronales a las cuentas del retiro, que se incrementarán 
anualmente hasta 2030; y reducción en las semanas de cotización, para subir las 
pensiones mínimas a los trabajadores que comenzaron a cotizar después de la 
reforma de 1997. Otra prioridad es una campaña de difusión e información entre 
los trabajadores para que se sientan dueños de sus afores y cuentas de retiro. Se 
requiere también la actualización de las reglas de inversión, porque con el 

  

https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230511&ptestigo=100C6E9-2C388D0.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=11/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230511&ptestigo=100CB7B-2C38FE3.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230511&ptestigo=100CB7B-2C38FE3.PDF&a=0


 

incremento en las cuotas patronales aumentarán los recursos que manejan las 
afores que ya superan el 20% del PIB (...) 
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El fantasma de la alta inflación de 2022 empieza a desvanecerse. O, por lo menos, 
a ceder. Ayer supimos el dato inflacionario en Estados Unidos. Fue bueno. En 
abril fue de 4.9%, siendo una décima de punto porcentual más baja que el 5% de 
marzo (...) En México fue algo parecido. La inflación en abril, reportada por el 
Inegi, fue de 6.25%, siendo la menor en 18 meses, y manteniendo un descenso 
continuo en los últimos tres meses. Aun con los buenos datos, el problema 
inflacionario no se ha ido. Para nada (...) El aumento en los precios sigue siendo 
persistente, a pesar de las buenas noticias (...) El objetivo del Banco de México 
es regresar a una inflación anual de 3%, más/menos un punto porcentual. El 
Banxico toleraría como máximo un 4% de inflación anual. Estamos en un 6.25 por 
ciento (...) Y si Estados Unidos va teniendo una menor inflación, ello quiere decir 
que la Reserva Federal no verá necesario elevar más su tasa de interés, ya de 
por sí alta, en un 5.25 por ciento. Si la Reserva Federal no eleva más sus tasas, 
tampoco habría una presión para hacerlo (...) 
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Con todo y la disciplina que se ha impuesto desde el mes pasado en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), que dirige Carlos Velázquez 
Tiscareño, los tiempos de espera con los vuelos llenos, en las zonas de parqueo 
de aviones antes o después de que se realice el despegue o el aterrizaje, se han 
tornado entre una y dos horas extras para los clientes de las aerolíneas. Reducir 
la descongestión del tráfico en pista y puntos de embarque y desembarque de 
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equipos y minimizar retrasos son la base de las guías de la International Air 
Transport Association (IATA) (...) Hoy, el AICM ha hecho una buena parte de la 
tarea, pero falta la otra que es reasignar slots cuando el autorizado no se planea 
usar. ¿Cambio de regla? ¡No! Sólo mejor planeación de todos y cero corrupción. 
Viva Aerobus, que dirige Juan Carlos Zuazua, y Volaris, de Enrique Beltranena, 
no se escapan a los asuntos coyunturales que mantienen a las líneas aéreas con 
desempeños financieros estresados en el primer trimestre del año, pero, a 
diferencia de lo que sucede con Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa (...) 
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El gobierno de la 4T va a heredar a la próxima administración uno de los 
problemas sociales más graves: la escasez de agua en México (...) Como lo 
señaló la ministra Norma Piña en su participación en la Conferencia del Agua 
ONU 2023: es necesario que en cada decisión judicial se haga valer el interés 
público implícito en el uso sustentable, la conservación y la restauración de los 
recursos hídricos (...) La Presidenta de la Corte enfatizó que en el mundo estamos 
muy lejos de las metas propuestas para detener y revertir la crisis hídrica, metas 
inseparables de los esfuerzos, todavía muy insuficientes, para enfrentar la 
emergencia mundial (...) Es el caso del Tren Maya, criticado desde su inicio por 
grupos ambientalistas por la deforestación de grandes extensiones de selva, lo 
que afectará los suelos, los acuíferos, la flora y la fauna. La iniciativa por la que 
se crea la nueva Ley General de Aguas, pendiente en el Congreso desde hace 
una década, será sometida a consulta entre dependencias de gobierno, 
universidades, especialistas y colectivos de la sociedad (...) 
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Constante es la información que advierte sobre una inminente crisis migratoria a 
nivel internacional, pero lo cierto es que hace tiempo estalló y nadie parece 
dispuesto a encontrar una solución, a menos de que esta se entienda –muy a la 
gringa, aunque no exclusiva de ese país– como amurallar fronteras, incrementar 
el número de tropas en las zonas limítrofes entre un país y otro, y reprimir 
salvajemente a quienes intentan mejorar sus condiciones de vida. La numeralia 
que ofrece el Banco Mundial no revela una inminente crisis, documenta que esa 
estalló tiempo atrás: existen alrededor de 184 millones de migrantes en todo el 
mundo (cerca de 2.3 por ciento de la población mundial), de los que 37 millones 
son refugiados (especialmente provenientes de países agredidos por los que 
militarizan sus fronteras y reprimen salvajemente) (...) El Banco Mundial 
(paradójicamente uno de los impulsores, junto con el FMI, de la creciente 
expulsión de mano de obra, dadas sus recomendaciones en materia política 
económico-social) subraya que la migración es necesaria para todos los países, 
y es una respuesta a las perturbaciones y desequilibrios mundiales, como las 
enormes brechas en ingresos y bienestar (...) 
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En pocas ocasiones se había visto tan enojado al presidente López Obrador como 
en los días recientes. El detonante de la molestia fue la votación del Pleno de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación el lunes pasado, en la que una mayoría 
de 9 ministros aprobó declarar inconstitucionales los primeros dos capítulos del 
llamado Plan B (...) Y lo que más enoja al presidente es que tuvo la oportunidad 
de controlar al Poder Judicial si dos de las cuatro propuestas que hizo en el 
sexenio, los ministros González Alcántara y Ríos Farjat, no hubieran tenido su 
propio criterio en los asuntos que llegan a la Corte. La cereza del pastel, en esta 
circunstancia, fue el voto del ministro Arturo Zaldívar, respaldando la ponencia de 
Alberto Pérez Dayán el lunes pasado. Eso explica la pretensión de que la Corte 
sea elegida por votación popular o que la Judicatura ya no sea presidida por la 
presidencia del Pleno o que se pueda hacer juicio político en contra de los 
integrantes de la Corte. Todo ello es pura fantasía. No tienen los votos y quieren 
aparecer con más poder del que realmente tienen (...) 
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Hace unos meses, el Padre del Análisis Superior conversó con el presidente de 
Mifel, Daniel Becker, y coincidieron en que el peso podría seguirse apreciando de 
una manera muy fuerte y podría llegar a niveles de 17.50 pesos por dólar (...) Es 
bueno recordar que la inmensa mayoría de los miembros de la Junta de Gobierno 
fueron propuestos por esta administración y avalados por el Congreso de la 
Unión, Irene Espinosa es la excepción, lo que habla muy bien del compromiso 
que han mostrado con la estabilidad económica del país. Las explicaciones 
comienzan en Estados Unidos. Ayer se conoció que la inflación había crecido a 
una tasa anual de 4.9%, cifra menor a la esperada, lo que aleja la posibilidad de 
que la Reserva Federal siga aumentando las tasas de interés y, a su vez, aleja el 
riesgo de una profunda recesión como la que algunos imaginaron. Hoy se estima 
que el aterrizaje será mucho más suave. Ante un escenario de menores tasas de 
interés en Estados Unidos, se hace más evidente que el diferencial de tasas entre 
EU y México será sustancialmente mayor (...) 
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El ex jefe delegacional de Benito Juárez Christian Von Roehrich obtuvo de un juez 
federal de distrito la suspensión provisional contra la vinculación a proceso que 
se le dictó por delitos de uso ilegal de atribuciones y facultades cometidos por 
servidores públicos y asociación delictuosa (...) El amparo otorgado a Von 
Roehrich es la última de una cadena de decisiones aberrantes de integrantes del 
Poder Judicial. Es imposible reseñar en este espacio todas las adoptadas por los 
togados, pero hasta el más somero recuento ilustra la alarmante tendencia a 
emitir fallos, por lo menos, cuestionables (...) El mismo mes, a la esposa del 
narcotraficante y ex secretario de Seguridad Pública Genaro García Luna, Cristina 
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Pereyra Gálvez, le fue devuelto el control sobre sus cuentas bancarias, y el mismo 
beneficio alcanzó al ex director de Seguridad Federal de la Policía Federal Luis 
Cárdenas Palomino, quien fue brazo derecho de García Luna (...) 

 


